



Peningkatan Pemahaman Literasi Keuangan Pada Ibu Rumah Tangga Perumahan Pondok Pesona RT 2 RW V Desa Ngotet – Kab. Rembang

Improving Financial Literacy Understanding of Housewives in Pondok Pesona Housing RT 2 RW V Ngotet Village Rembang

Dian Anita Sari¹, Agus Widodo²

^{1,2} Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi YPPI Rembang

Corresponding author: dian.soekamto@gmail.com

Abstrak

Peranan ibu rumah tangga sangat penting termasuk dalam melakukan perencanaan keuangan. Karena pentingnya peranan ibu rumah tangga dalam mengatur keuangan, maka diperlukan edukasi tentang literasi keuangan yang memadai. Dari data pra-survey yang dilakukan oleh Tim Pengabdian menemukan bahwa literasi keuangan pada ibu-ibu rumah tangga pada Kelompok Dawis Perumahan Pondok Pesona RT 2 RW V Desa Ngotet – Kab. Rembang bahwa tergolong rendah. Tujuan dari kegiatan ini adalah peningkatan literasi keuangan ibu-ibu rumah tangga. Metode yang digunakan adalah ceramah serta pendampingan.

Kata Kunci : Literasi Keuangan, Pengabdian, Ibu Rumah Tangga.

Abstract

The role of housewives is very important, including in financial planning. Because of the important role of housewives in managing finances, adequate education about financial literacy is needed. From the pre-survey data conducted by the Service Team, it was found that the financial literacy of housewives in the Dawis Group of Pondok Pesona Housing RT 2 RW V Ngotet Village – Kab. Rembang that is low. The purpose of this activity is to increase the financial literacy of housewives. The method used is lecture and mentoring.

Keywords: Financial Literacy, Service, Housewife

PENDAHULUAN

Survei Nasional Literasi dan Inklusi Keuangan (SNLIK) ketiga yang dilakukan Otoritas Jasa Keuangan (OJK) pada tahun 2019 menunjukkan bahwa indeks literasi keuangan penduduk Indonesia sebesar 38,03%. Hal ini menunjukkan bahwa tingkat literasi masih terbilang rendah. Ada sekitar 61,97% berada dalam tingkat literasi keuangan yang belum memadai.

Adanya tingkat literasi keuangan yang rendah akan mengakibatkan kesalahan dalam melakukan perencanaan keuangan termasuk terjebak dalam kasus-kasus penipuan. Sebagai contoh, akhir-akhir ini banyak kita jumpai kasus penipuan dalam hal penawaran perangkat instrumen investasi serta pinjaman *online*. Dalam kehidupan sehari-hari, peranan ibu rumah tangga sangat penting termasuk dalam melakukan perencanaan keuangan. Mayoritas pengelolaan keuangan keluarga dilakukan oleh ibu rumah tangga. Peran ibu rumah tangga sebagai pengelola keuangan keluarga akan sangat mempengaruhi kemampuan keluarga untuk dapat



bertahan atau terpuruk saat menghadapi persoalan keuangan. Secara umum, permasalahan keuangan yang banyak ditemui pada rumah tangga adalah kekurangan uang, adanya kelebihan uang, maupun dikarenakan ketidaktahuan dalam mengatur keuangan. Karena pentingnya peranan ibu rumah tangga dalam mengatur keuangan, maka diperlukan edukasi tentang literasi keuangan yang memadai.

Desa Ngotet terletak di Kecamatan Rembang bagian selatan, yang dilalui jalan lingkar Kabupaten Rembang. Secara geografis Desa Ngotet terletak di sebelah barat desa Weton dan di sebelah timur Desa Mondoteko. Dalam kegiatan administratif, Desa Ngotet terdiri dari 5 RW (Rukun Warga) dan 24 RT (Rukun Tetangga) dengan jumlah penduduk kurang lebih 2.200 jiwa.

Salah satu wilayah administratif Desa Ngotet yang memiliki kondisi demografis yang beragam adalah Perumahan Pondok Pesona RT 2 RW 5. Wilayah tersebut dipilih oleh Tim Pengabdian karena memiliki penduduk ibu rumah tangga dengan *background* profesi, usia yang *relative* muda dan pendidikan yang cukup beragam. Data pra-survey yang didapatkan oleh Tim Pengabdian menunjukkan hasil sebagai berikut.

Tabel 1
Profil Ibu Rumah Tangga RT 2 RW 5 - Perumahan Pondok Pesona

No	Profesi Ibu Rumah Tangga	Jumlah
1	Ibu Rumah Tangga (murni)	21
2	Ibu Rumah Tangga dengan Wirausaha	13
3	Ibu Pekerja	8
Jumlah		42

Tabel I.2
Profil Usia Ibu Rumah Tangga RT 2 RW 5
Perumahan Pondok Pesona

No	Usia Ibu Rumah Tangga	Jumlah
1	20-30 tahun	28
2	31-40 tahun	12
3	> 40 tahun	2
Jumlah		42

Kondisi profil profesi dan usia yang bervariasi di atas memungkinkan terjadinya *gap* pengetahuan tentang literasi keuangan ibu rumah tangga. Hal ini dibuktikan dengan pertanyaan yang disebar kepada 20 responden di Perumahan Pondok Pesona RT 2 mengenai literasi keuangan. Pertanyaan berupa pengetahuan mengenai investasi, utang, tabungan, serta pembukuan (bagi yang memiliki usaha). Hasil dari pertanyaan 60% ibu-ibu tidak begitu paham serta mengerti apa itu literasi keuangan. Selain itu, hasil wawancara yang dilakukan Tim Pengabdian menunjukkan bahwa ibu rumah tangga yang memiliki usaha belum memiliki laporan keuangan yang memadai.



Bedasarkan analisis situasi di atas, maka disusunlah kegiatan pengabdian ini dengan judul Peningkatan Pemahaman Literasi Keuangan Pada Kelompok Ibu Rumah Tangga Perumahan Pondok Pesona RT 2 RW V Desa Ngotet-Kabupaten Rembang.

METODE PELAKSANAAN

Metode pelaksanaan pengabdian pada masyarakat yang akan dilakukan merujuk pada permasalahan yang ada di Ibu-Ibu Rumah Tangga Perumahan Pondok Pesona RT 2 RW 5 yang secara umum permasalahan yang timbul adalah keterbatasan pengetahuan mengenai literasi keuangan. Berdasarkan hal tersebut, disusunlah metode pelaksanaan sebagai berikut :

Metode pelaksanaan pengabdian masyarakat di atas diawali dengan mengidentifikasi permasalahan yang ada. Setelah mengidentifikasi permasalahan yang timbul pada Ibu-Ibu Rumah Tangga Perumahan Pondok Pesona RT 2 RW 5, maka disusun strategi untuk menyelesaikan masalah yang ada. Adapun pengabdian masyarakat akan dilaksanakan dengan prosedur kerja dan tahapan sebagai berikut:

1. Identifikasi Masalah
 - a. Pelaksanaan Kegiatan yang meliputi kegiatan Pelatihan Literasi Keuangan dan Pembukuan Sederhana.
 - b. Fasilitasi Buku Saku Literasi Keuangan. Buku saku bertema Literasi Keuangan akan disusun bersama Tim Pengabdian dengan bersumber dari OJK.
 - c. Pendampingan Pembuatan Laporan Keuangan dengan menggunakan Aplikasi.
2. Evaluasi kegiatan
Evaluasi dilakukan dengan melihat *output* laporan pembukuan Ibu Rumah Tangga serta mengukur pengetahuan literasi keuangan mereka.

HASIL KEGIATAN DAN PEMBAHASAN

Pengabdian Masyarakat dengan judul “Peningkatan Pemahaman Literasi Keuangan Pada Ibu Rumah Tangga Perumahan Pondok Pesona RT 2 RW V Desa Ngotet – Kab. Rembang” di Perumahan Pondok Pesona-Desa Ngotet dimulai dengan pra-survey pada tanggal 26 September 2021 bersama Tim Pengabdian dan mahasiswa yaitu Anis Arifah dan Musinar.

Kegiatan pengabdian terdiri dari beberapa tahap. Diantaranya adalah sebagai berikut.

1. Pelatihan Literasi Keuangan bagi Ibu Rumah Tangga

Pelatihan dilaksanakan pada hari Ahad, tanggal 03 Oktober 2021 pukul 09.00 WIB – 10.30 WIB di Rumah Ibu Heru Blok J2 No 5. Narasumber diisi oleh Bapak Dr. Riskin Hidayat, SE, M.Sc. Dalam pelatihan tersebut dihadiri sebanyak 12 peserta, tidak hadir sebanyak 8 peserta. Pelatihan Literasi Keuangan bertujuan untuk memberikan motivasi dan pengetahuan kepada peserta agar lebih bersemangat untuk melakukan perencanaan keuangan yang baik.

Gambar 1:
Pelatihan Literasi Keuangan



2. Pelatihan Pembuatan Pembukuan Sederhana

Pelatihan dilaksanakan pada hari Ahad, tanggal 03 Oktober 2021 pukul 10.30 WIB – 11.30 WIB di Rumah Ibu Heru Blok J2 No 5. Narasumber diisi oleh Bapak Agus Widodo, SE, M.Ak. Dalam pelatihan Motivasi Wirausaha dihadiri sebanyak 12 peserta, tidak hadir sebanyak 8 peserta. Pelatihan penyusunan Pembukuan Sederhana menggunakan aplikasi Akuntansi UMKM di Playstore. Tujuan dilakukan pelatihan ini adalah memberikan pengetahuan kepada peserta mengenai cara penyusunan laporan keuangan secara sederhana dan praktis dengan menggunakan aplikasi.

Gambar 2:
Pelatihan Penyusunan Lap. Keuangan dengan Aplikasi



Gambar 3:
Peserta Pelatihan



3. Pendampingan

Pendampingan usaha dilakukan pada hari Ahad, tanggal 24 Oktober 2021. Dalam kegiatan tersebut dilakukan pendampingan progres penyusunan laporan keuangan yang dilakukan oleh ibu rumah tangga pelaku usaha pada UMKM Sambel Pecel Bu Heru dan Tas Rajut Falya.

Gambar 4:
Pendampingan Pelatihan



KESIMPULAN

Simpulan

Beberapa kegiatan yang dilaksanakan dalam pengabdian di Kelompok Ibu Rumah Tangga Perumahan Pondok Pesona RT 2 RW V Desa Ngotet, Kecamatan Rembang adalah sebagai berikut :

1. Pelatihan Literasi Keuangan.
2. Pelatihan Pembuatan Laporan Keuangan Sederhana melalui Aplikasi Akuntansi UMKM.



3. Pendampingan kegiatan.

Saran

Beberapa hal yang dapat Tim Pengabdian sarankan adalah sebagai berikut:

1. Jumlah peserta bisa ditambah supaya banyak Ibu-Ibu Rumah Tangga yang literasinya bertambah.
2. Mendatangkan narasumber dari Bursa Efek Indonesia supaya Ibu-Ibu Rumah Tangga dapat mengaplikasikan diri dalam melakukan investasi saham.

DAFTAR PUSTAKA

Lestari Sukarniati, Firsty Ramadhona Amalia Lubis, 2020, “Peningkatan Pemahaman Literasi Keuangan Ibu Rumah Tangga”, *Seminar Nasional Hasil Pengabdian kepada Masyarakat*; e-ISSN: 2686-2964. 21 November 2020, Hal. 302-310.

Ratnasari, Sri Langgeng, Ervin Nora Susanti, Herni Widiyah Nasrul, Rona Tanjung, Gnadhi Sutjahjo, 2021, “PKM Mengelola Keuangan Rumah Tangga Pada Ibu-Ibu Di Kecamatan Sagulung Kota Batam Untuk Menuju Keluarga Sejahtera”, *Jurnal Kemitraann dan Pemberdayaan Masyarakat*, Vol. 1, No.1, Feb. 2021.

Sukirman, Retnoningrum Hidayah, Dhini Suryandari, Asri Purwanti, 2019, “Pengelolaan Keuangan Keluarga dalam Rangka Peningkatan Masyarakat Mandiri dan Berperan dalam Peningkatan Literasi Keuangan Indonesia (Otoritas Jasa Keuangan)”, *Jurnal Abdimas*, Volume 23 (2) (2019) halaman 165-169

www.ojk.id